

# Producción minera en Boyacá

**El departamento es primero en la extracción de esmeraldas y tercero en carbón.**

Héctor H. Rodríguez A.  
Boyacá Sie7e Días

Boyacá redujo su producción de carbón y de esmeraldas el año pasado con respecto al 2017.

Las estadísticas de la Agencia Nacional de Minería (ANM) reflejan que en el 2018 en el departamento se extrajeron un millón 924.100 quilates de piedras preciosas, mientras que en explotación de carbón las cifras llegaron a dos millones 177.190 toneladas.

En el 2017 la producción de esmeraldas fue de dos millones 128.632 quilates y la de carbón, de dos millones 3.345 toneladas.

“Se reportó un incremento del 20% en las regalías recaudadas durante el 2018 por la producción de minerales en el país, en comparación con el año 2017, a pesar de una reducción en la producción de carbón y oro en el mismo periodo”, explicó la presidenta de la Agencia Nacional de Minería, Silvana Habib Daza.

Agregó que el carbón representó el 89% de las regalías mineras en el 2018, aunque la producción se vio afectada por las lluvias.

“Aunque la producción de carbón fue menor, los precios permitieron un incremento del 21,2% frente a los aportes del 2017 por concepto de regalías”, manifestó la ministra de Minas y Energía, María Fernanda Suárez Londoño.

Afirmó que el valor de las exportaciones tuvo un leve incremento y que el carbón continuó ubicándose como el segundo producto colombiano de exportación.

En cuanto a las gemas, el presidente de Fedesmeraldas, Óscar Baquero, precisó que los 142 millones de dólares

## Cifras de la minería en el departamento durante el 2018



Boyacá produjo **2.177.190 toneladas** de carbón el año pasado.



El principal productor de Colombia fue el departamento del **Cesar**, con **46.615.941 toneladas**.



Boyacá quedó como el **tercer productor de carbón en el 2018**, superado únicamente por Cesar y La Guajira (31.076.036 toneladas).



La producción total de carbón en el país el año pasado ascendió a **84.283.891 toneladas**.



Boyacá produce **carbón térmico** (utilizado como combustible en termoeléctricas, cementeras y otras industrias) y **metalúrgico** (usado principalmente en la producción de acero; se exporta).



En **31 municipios** del departamento se explota carbón, incluso en Tunja.

## Las esmeraldas

El año pasado en Boyacá se extrajeron **1.924.100 quilates** de esmeraldas.

El principal productor de estas piedras preciosas fue el **municipio de Muzo**, con 1.418.587 quilates.

Otros importantes extractores de esmeraldas en el 2018 fueron: **Quípama (370.629 quilates)**, **Maripí (70.599 quilates)** y **San Pablo de Borbur (58.810 quilates)**.



Durante el 2018 Colombia exportó 142 millones de dólares en gemas verdes.

Boyacá produjo el año pasado el **99 por ciento** de las esmeraldas de Colombia.

En el país hay cerca de **300 títulos** para la exploración y explotación de esmeraldas (gran parte están en Boyacá), de los cuales se están explorando y explotando alrededor del 10 por ciento.

## Top 10 de los productores de carbón en Boyacá en el 2018

Municipio	Toneladas
Socha	336.545,78
Socotá	296.425,93
Samacá	289.085,90
Ráquira	183.831,28
Sogamoso	167.288,57
Tasco	145.737,31
Paipa	92.942,45
Tópaga	90.623,45
Sativasur	87.322,40
La Uvita	59.112,92

## Otros minerales



En el departamento existen **1.332 títulos** mineros vigentes, gran parte para la explotación de carbón.



El principal productor de calizas en Boyacá es Nobsa, con 1.423.504 toneladas. Le siguen Tibasosa (533.719 toneladas) y Duitama (527.351 toneladas).



En el municipio de Iza se explotaron el año pasado **95.580 metros cúbicos de puzolanas**, mientras que en Paipa se extrajeron 91.700 toneladas.

Según la Agencia Nacional de Minería (ANM), **Boyacá produce el 52% de roca fosfórica, el 38% de hierro, el 20% de calizas y el 2,5% del carbón del país.**

Boyacá es el departamento con **más emergencias mineras del país**, con un 27%, y el segundo con más fatalidades, con un 24% del total nacional.

lares exportados en estas piedras preciosas al cierre del 2018, son una cifra resultante del fortalecimiento de los lazos comerciales con países como China e India, lo cual ha posicionado a las esmeraldas boyacenses por encima de sus principales competidores, que son Brasil y Zambia.

“En esmeraldas talladas, las empresas colombianas fueron las que lograron la mayor cantidad de exportaciones, con cerca de 240.000 quilates exportados”, indicó Baquero.

Precisamente ayer concluyó en Bogotá la Primera Cumbre Internacional de la Esmeralda 2019.

Según el Ministerio de Minas y Energía, en cuanto al tamaño de los proyectos

# 336

**mil 545 toneladas** de carbón se extrajeron el año pasado del municipio de Socha, el principal productor de Boyacá.

mineros en Boyacá, el 75% corresponde a pequeña minería y un 20% a mediana.

“Teniendo en cuenta los datos de este sector en el departamento, la Agencia Nacional de Minería priorizó a Boyacá para poner en marcha sus Puntos de Atención Móvil Regional o PAR Móvil”, destacó la Ministra de Minas y Energía.

La Presidenta de la ANM señaló que este programa en Boyacá lo han comenzado en Socha, municipio carbonero que simboliza una región en la que la minería ha sido motor de desarrollo regional y jalonadora para las demás actividades económicas en la provincia de Valderrama.

La minería es uno de los renglones más importantes de la economía boyacense.

\*Fuente: ANM